

Lige 7/7. Jlt.



Monsieur,

J'ai songé à aller passer
mon Camp de loisir en Bretagne
soit à Concarneau soit à Roscoff.
Avant de me décider j'ai désiré
avoir quelques renseignements sur le
que les Côtes de Roscoff produisent
en Zosteres, en Pyrosomae, et en
Cubularides. J'en prie même
m'adresser qu'à vos yeux attachés
les indications. Vous me rendriez
grand service si vous pouviez bien
m'écrire quelques mots à ce sujet.
N'ayez vous jamais rencontré à
Roscoff de *Pedicularia*? et le genre de
nos Côtes que vous priez à étudier à
complètement disparu.

J. vous ai envoyé dernièrement un
exemplaire de mon travail sur l'origine
des organes sexuels des Hydractinies.
J'espère qu'il vous sera personnel.

On écrit en peu de mots de votre
congrès, tant que de vous en souvenant
s'il m'en était possible d'obtenir
un exemplaire de travail à part
des travaux sur le développement
des acridés, pour dans vos archives.

J. serais charmé, Monsieur,
de faire prochainement votre
connaissance personnelle et de
vous faire le plaisir d'exprimer
de mes sentiments et la plus
haute considération

Je suis tout d'un
cœur
Edouard Kautsky
Professeur à l'Université
de Prague

Lige 8/8 76.

Mon cher et cher collègue,

J. vous remercie pour l'avis
de votre aimable lettre. - J. regrette
de ne pouvoir accepter l'offre de
vous en faire. Je me suis d'ailleurs
allé dans le midi. J'ai suivi l'itinéraire
France et Pette. J'espère avoir
le plaisir de vous voir à Paris
à mon retour. Je suis charmé
de faire votre connaissance personnelle.
Recevez, l'assurance de mes sentiments
très dévoués

Ernest Van Beaulieu



Louv 25/3 1879.

Monsieur J. de la Cour, Collège,



Monsieur, mes parents
et moi, M. Desaipe ont
besoin aller travailler
sur les côtes de Bretagne
dans le but de s'inscrire
à la Comair, dans les
armes aux marins. Je
leur organisation et de
leur des apprenant.
Je vous vous demande
si vous pourriez lui
donner une place dans
votre laboratoire de
Pascovff et lui accor-
der votre appui.

J. vous serais fort
obligé si vous vouliez
bien me donner sans
retard un mot de
réponse et p. vous
prie de croire, Monsieur
surtout très honoré
collègue, l'assurance
de ma haute et respectueuse
haute considération

Edmond Paul Bondey



Monsieur Lacaze Duthiers
à la Sorbonne
Paris,
Paris



Lige 26/1 1883.

Monsieur le Directeur de l'Académie,

J'ai l'honneur de vous demander
si vous êtes disposé à
accepter l'échange de
vos Archives de Zoologie
expérimentale contre nos
Archives de Biologie.

Si vous acceptez cette
proposition je vous en
verrai directement les
particules au fur et à
mesure qu'elles paraîtront
à partir du fascicule I
du tome IV. Le fasci-
cule doit paraître à la
fin de Mars.

J'ai retrouvé l'été dernier
à Ostende la Malgola
unpublished. J'en ai
pu faire par diverses
méthodes. Si vous en
desirez je me ferais un
plaisir de vous en envoyer.

Précis, Français et les
honors Colley, l'expres-
sion de mes sentiments
de haute et respectueuse
Cordialité

Edouard Van Renswale

a M^r S^r. Van. Baudou.

le 11 août 1886

Mon cher collègue

Vous m'avez demandé,
pour un de vos élèves, l'admission
dans mon laboratoire, qui
desirait être exercé aux injections.
J'ai répondu immédiatement
à votre lettre.

Mais je vois que vous ignorez
les règlements de mes laboratoires
dans lesquels se font ^{des études et} des recherches
et non des collections. En cela
j'ai suivi l'exemple de Gellmann.

En plus, quand un sujet est
l'objet de recherches spéciales par
un savant, je ne crois pas son
intérêt qu'on même temps et dans

no. 22. rue. de. la. Harpe.

local, ^{Mon} ^{travail} ^{par deux personnes}
jeune, et ^{travaux} ^{facile} ^{par deux personnes}
travaux - j'ai ois une certaine experience de
Navigation maritime, et j'ai vu les ^{la} grande
utilite de cette ^{navigation} ^{maritime}.

une personne et ^{en ce moment} ^{le} ^{ce} ^{des} ^{composés} ^{de} ^{stoff}
de la chimie ^{les} ^{types} ^{quels} ^{qu'ils} ^{soient} ^{en} ^{général}
ou collaboration je vais publier ^{les} ^{articles}
divers ^{de} ^{la} ^{je} ^{vous} ^{enverrai} ^{les} ^{types} ^{avec}
ce petit ^{grand} ^{journal} - ^{après} ^{l'impression} ^{publique} ^{que}
je vais ^{avoir} ^{afin} ^{de} ^{vous} ^{en} ^{remercier} ^{par} ^{un} ^{selon} ^{le} ^{bon}
Il m'en sera ^{par} ^{possible} ^{que} ^{vous} ^{en} ^{soyez} ^{très}
satis de ^{collection} ^à ^{Paris} ^{cott-}

Recevez, les preuves de mes sentiments
très dévoués et distingués,

[Faint, illegible handwriting, likely bleed-through from the reverse side of the page.]

Cher Monsieur,

Mes remerciements et mes félicitations
sont cordiales. Pour ce qui est de ce que vous
dites de votre existence. En disant que vous
êtes disposé à nous envoyer votre
opinion sur le sujet de
Biologie? Je suis très heureux
de penser à l'existence. — Je suis
bien sûr que vous en avez
d'autres. Je ne suis sûr
de rien.

Liouan & au Bonheur

UNION POSTALE UNIVERSELLE
BELGIQUE

CARTE POSTALE
POSTKAART



Monsieur le Directeur de la Bibliothèque
Alger



Le 21 X^{bre} 1892

Monsieur et Madame Perrier,

Vous avez appris que
dans la séance du 18 d. le
ministre d'Académie pour
votre vote unanime vous
a nommé Associé en
Remplacement de Mon.
Sieur de Quatrefages.

J. félicite l'Académie
d'avoir rendu cet
honneur à votre
œuvre scientifique
et j'ai été beaucoup
de penser, en me ad-
ressant à la fête
sans prononcer le vœu
que je propose pour
votre prochain et pour

Not admira alle Triang.
Familly again, K. Hon.
sunt et illis in Con. fin.
frangitibus et in
servantibus et in
Plus hant Consideration.
Edward Van Borden



Liège 23 Fev. 1893.

Monsieur le Docteur Collin,

J'ai bien reçu votre lettre
 du 18. J'ai bien 'tombé' d'esp.
 quand j'ai vu mon nom sur
 votre programme en vue de la
 date du 18. Il a été expédié
 par petite vitesse le lendemain
 de jour en 1^{er} class au moment
 l'expédition. J'ai envoyé par
 petite vitesse pour éviter des
 frais de port inutiles. J'ai
 eu l'honneur qu'il est en
 votre possession de mon
 colis.

J'en suis très reconnaissant
 de voir que vous vous en
 bien voulu faire pour ne
 pas laisser les deux volumes
 de votre ouvrage; j'en ai

Les deux ont de posséder une
Collection complète de toute
belle partie cabinet. J'ai bien
vu la fascicule récemment
à l'occasion de M. Debevoise sur
le développement de l'éponge.
et J. et en un moment.

Le qui vous en dit au sujet
de difficultés que vous avez
dans les questions et l'histoire
géologique en ne l'homme peut
l'expliquer les mêmes ensembles
et je rencontre les mêmes
origines de la part de
M. Sorensen qui a écrit
de l'absence de certaines
concordances à Bruxelles.
Pérez, Kuntz et d'autres.
the Collège, l'expression
de plusieurs de nos publications
les plus distingués et les
plus érudits.

{ Édouard Van Beneden }

Louvain le 10 Janvier 1844

Monsieur et Madame Caspary,

Plutôt que de vous
dire le profond affec-
tion que je vous
ai pour vous j'ai
le sentiment de mon cher
et d'être fini.
Il a été un peu un grand
jour pour moi par une
bonne et bonne nuit
dormir. Il a fait de
mon cœur le 20 X^{bre}.
Je vous adresse ce jour
avec le plus grand
sentiment de faire part
à l'endroit de la poste

incomparable que le
dieu a fait de faire
mon fils de vous
je ne puis pas parler.
mais, à vous qu'il
suisais et qu'il estimait
tout de cœur. Vous
meil qui, je suis
certain, sans l'absence
me s'il s'en va.
Je suis sûr que vous
meil et l'absence
d. la peur que vous
avez pour l'absence
à son absence de l'absence
d'absence de l'absence.
Mais l'absence me lui
à l'absence de l'absence
je me suis.

Reuz, Reuzin et
l'absence de l'absence,
mais l'absence de
meil s'en va le
plus d'absence.

Je suis sûr de l'absence
de l'absence de l'absence





Madame P. J. VAN BENEDEN,
Monsieur EDOUARD VAN BENEDEN, Madame EDOUARD VAN BENEDEN,
Mesdemoiselles JULIETTE et MARIE VAN BENEDEN,
Monsieur VANLAIR, Madame VANLAIR, Mesdemoiselles MADELEINE et HÉLÈNE
VANLAIR,
Mademoiselle HÉLÈNE VAN BENEDEN,
Mademoiselle ERNESTINE VAN BENEDEN,
Monsieur PIERRE MISONNE, Madame PIERRE MISONNE, Messieurs ROBERT et
JACQUES MISONNE, Mesdemoiselles GENEVIÈVE, PAULE et MADELEINE MISONNE
Monsieur EMILE LE BON, Madame EMILE LE BON, Mesdemoiselles MARTHE et
MARIE LE BON, Messieurs KARL, JEAN et FRÉDÉRIC LE BON
ont l'honneur de vous faire part de la perte cruelle qu'ils viennent de faire en la per-
sonne de

MONSIEUR P. J. VAN BENEDEN

DOCTEUR EN SCIENCES ET EN MÉDECINE.
PROFESSEUR A L'UNIVERSITÉ CATHOLIQUE DE LOUVAIN,

MEMBRE DE L'ACADÉMIE ROYALE DES SCIENCES, DES LETTRES ET DES BEAUX-ARTS DE BELGIQUE,
MEMBRE HONORAIRE DE L'ACADÉMIE ROYALE DE MÉDECINE DE BELGIQUE,
MEMBRE ASSOCIÉ ÉTRANGER DE L'INSTITUT DE FRANCE,
MEMBRE ASSOCIÉ ÉTRANGER DE L'ACADÉMIE DE MÉDECINE DE PARIS,
DE LA SOCIÉTÉ ROYALE DE LONDRES, DES ACADÉMIES DE BERLIN, MUNICH, LISBONNE, S^t-PÉTERSBOURG,
STOCKHOLM, BOSTON, MADRID,
MEMBRE HONORAIRE DE LA SOCIÉTÉ ZOOLOGIQUE DE FRANCE, DE LA SOCIÉTÉ DE BIOLOGIE DE PARIS,
DE LA SOCIÉTÉ IMPÉRIALE DES SCIENCES NATURELLES DE MOSCOU, DE L'INSTITUT DES PAYS-BAS,
DE LA SOCIÉTÉ ROYALE DE MICROSCOPIE ET DE LA SOCIÉTÉ GÉOLOGIQUE DE LONDRES, ETC., ETC.,
DOCTEUR EN DROIT, HON. CAUSA DE L'UNIVERSITÉ D'ÉDIMBOURG,
GRAND-OFFICIER DE L'ORDRE DE LÉOPOLD,
COMMANDEUR DE L'ORDRE DE LA ROSE DU BRÉSIL, COMMANDEUR DE LA COURONNE D'ITALIE,
COMMANDEUR DE L'ORDRE DE N.-D. DE LA CONCEPTION DE VILLA-VIÇOSA,
OFFICIER DE LA LÉGIION D'HONNEUR, CHEVALIER DE L'ORDRE DE L'ÉTOILE POLAIRE,

leur époux, père, beau-père et aïeul bien-aimé, né à Malines le 15 Décembre 1809,
décédé à Louvain le 8 Janvier 1894, muni des secours de la Religion.

Le Service funèbre, suivi de l'inhumation à Héverlé, aura lieu le Vendredi 12 Jan-
vier, à 11 heures, en l'église paroissiale de St-Michel.

On se réunira à la maison mortuaire, rue de Namur, 95, à 40 1/2 heures.

Louvain, le 9 Janvier 1894.

Imp. Emile Fonteyn, rue de Namur, 14, Louvain.



Monsieur H. de Lacaze Duthiers
Membre de l'Institut
Président de l'Académie des Sciences
7 rue de l'Eschoppe
à Paris

COMITE
DE LA
STATUE VAN BENEDEN

SECRETARIAT :
RUE LOUISE, 33

— * —

Malines, le 26 Juillet 1894.



Monsieur,

A peine la mort venait-elle de frapper le Professeur VAN BENEDEN de l'Université de Louvain, l'un des plus illustres savants dont la Belgique a le droit de s'enorgueillir, que surgit de toutes parts l'idée de lui élever un monument digne de perpétuer sa mémoire.

Nous croyons inutile de rappeler ici les immenses travaux et les admirables découvertes qui ont fait briller le nom de VAN BENEDEN d'un si vif éclat et ont porté sa gloire dans l'univers entier.

Grâce aux seuls efforts de son génie il a ouvert aux études des horizons nouveaux et il est parvenu à résoudre plusieurs problèmes qui occupaient depuis longtemps le monde savant.

C'est donc à juste titre que la postérité placera VAN BENEDEN au premier rang des célébrités scientifiques.

Aussi non seulement ses concitoyens, qui à plusieurs reprises, lui prodiguèrent des marques de leur admiration, mais aussi nombre de savants dont il fut le collaborateur ou le maître, applaudirent à ce projet.

Il revenait à Malines l'honneur de voir s'élever ce monument sur une de ses places publiques; VAN BENEDEN avait conservé pour

sa ville natale un attachement que le nombre des années n'avait jamais pu diminuer.

Persuadés que vous voudrez contribuer à perpétuer le souvenir de ce grand savant, nous nous permettons de vous adresser un bulletin de souscription, que nous vous prions de renvoyer, revêtu de votre signature, à M. le Docteur Van Battel, rue Louise, 33, à Malines.

Veuillez recevoir, Monsieur, l'expression de notre haute considération.

LE COMITÉ LOCAL :

LES SECRÉTAIRES,
D^r J. VAN BATTEL.
Edg. BUEDTS.

LE PRÉSIDENT,
D^r J. WITTMANN,
Échevin de la ville de Malines.

MEMBRES :

- MM.** Broers, Fr., Bourgmestre de la ville de Malines.
Bruylant, Colonel d'Artillerie.
De Witte, G., étudiant à l'Université de Bruxelles.
Diercxsens-Reyntjens, propriétaire.
Le Blus, H., Docteur en médecine.
Mouriau de Meulenacker, Colonel de la Garde Civique.
Peeters, H., Docteur en médecine.
Scheyvaerts, Fr., Président du Tribunal.
Tambuyzer, étudiant à l'Université de Louvain.
Van Aerde, G., Pharmacien.
Van Caster, G., Chanoine.
Van Mechelen, E., Avocat.
Van Melckebeke, P., Pharmacien.
Van Segvelt, E., Pharmacien.
Vermeulen, E., propriétaire.

LE COMITÉ D'HONNEUR NATIONAL :

- Mgr **Abbeloos**, recteur de l'Université de Louvain.
MM. **le Général Brialmont**, membre de l'Académie des Sciences.
Buls, Bourgmestre de Bruxelles.
le Marquis de Boissières-Thiennes.
de Dorlodot, professeur à l'Université de Louvain.
De Give, président de l'Académie de Médecine.
le Baron de Hauleville, directeur du Musée du Cinquantenaire.
de la Vallée Poussin, professeur à l'Université de Louvain.
de Selys-Longchamps, président de la Commission de surveillance du Musée d'Histoire naturelle.
Dollo, conservateur du Musée d'Histoire naturelle.
Dupont, directeur du Musée d'Histoire naturelle.
De Walque, professeur à l'Université de Liège.
Fraipont, professeur à l'Université de Liège.
Frédéricq, professeur à l'Université de Liège.
Galopin, recteur de l'Université de Liège.
Heger, professeur à l'Université de Bruxelles.
Henry, L., professeur à l'Université de Louvain.
Heymans, professeur à l'Université de Gand.
Lameer, professeur à l'Université de Bruxelles.
Lefebvre, professeur à l'Université de Louvain.
Lefèvre, secrétaire de la Société de Malacologie.
Mourlon, directeur de la Classe des Sciences à l'Académie.
Rommelaer, directeur de l'Université de Bruxelles.
Solvay, fondateur de l'Institut Solvay.
Van der Kelen, Bourgmestre de Louvain.
Van Bambeke, professeur à l'Université de Gand.
Yseux, professeur à l'Université de Bruxelles.

COMITÉ
DE LA
Statue Van Beneden

SECRETARIAT :
RUE LOUISE, 33



Malines, le 27 Juillet 1891

exemplé et soustrait
20f. les
de 40 sur
1891

Monsieur,

En vous faisant parvenir ci-joint l'appel
que nous adressons au monde savant à l'effet de
perpétuer par un monument digne de lui, la
mémoire de l'illustre professeur Van Beneden,
nous vous prions de bien vouloir nous permettre
d'inscrire votre nom parmi ceux des membres
d'honneur, étrangers à la Belgique.

Placé sous le patronage des célébrités scientifiques
qui ont su apprécier l'œuvre de notre savant compa-
triot, votre projet sera accueilli avec toute la
faveur qu'il mérite.

Veuillez, Monsieur, nous honorer d'un mot
de réponse et agréer l'assurance de notre plus
haute considération.

Pour le Comité :

Les Secrétaires :

Eloy Buedts sr.

Hans Baskel

Le Président

Jules Wittermans

**ADMINISTRATION
DES POSTES ET DES TÉLÉGRAPHES**

MANDAT DE POSTE INTERNATIONAL

Déclaration de versement :

N° **6.**

Versé par M. *De Lacaze*
Duthiers & Co
 pour M. *le Docteur Van Ratten*
 à *Malines* " rue
Lacaze 33

Montant du mandat.	20	"
(Monnaie française.)		
Droit perçu . . .	"	25
TOTAL . . .	20	25

TIMBRE A DATE
du bureau expéditeur.



Ma Toucrition a Ca. M. lue de l'au - Genève

Le montant de tout mandat
non réclamé par les ayants
droit dans un délai de cinq
années à partir du jour du
versement des fonds est défi-
nitivement acquis à l'État.

(Loi du 15 Juillet 1882.)



Paris 16 Juin 1846.

Monsieur et Madame Wladyka,

Mon attention se porta sur
votre ouvrage, qui vous a mérité
à l'avenir les honneurs
des Lettres de l'Académie, et
se verra à Paris au moins
d'ici à 10 jours.
C'est de retrouver les types
de l'impression obscure
par M. Hebbel et d'être
dans un moment, auquel
mon père a collaboré.
Je vous prie de m'adresser
un avis à son Conseil.
Dites-moi aussi que c'est à

Bien qu'il s'a le plus de
chances de trouver dans
cette de plusieurs fois
à examiner jurement.
Mais un bon français
mieux de choisir l'un.
Un bien de visiter en
autre part de pitié
mieux français? Et dans
à cas lequel? Il ne
crains pas le mot à
compte à accompagner
les pères comme
il l'a fait plusieurs
fois sur nos côtes
pendant 4 ou 5 jours
dans l'été. Il importe
à tout le monde pour

l'étude des sciences
à faire les amis aux
bien tirants.

Je vous serais bien
obligé de vous soucier
bien mon frère comment
toute est.

Recevez, M. Quantin et
M. de la Collette, l'a.
publier de nos sent.
ments de ce peuple
américain.

Edouard Van Bommel.

Ne s'apercevant en matière
d. deuz pages sans d. qu'on
des peu pendants à d.
sans votre opinion, l'on
pourrait lui laisser la
liberté de se choisir
quelque que de l'opinion
sans se obliger en ma
faveur comme votre
opinion. Tant il est vrai
que je ne m'engage à la
plus absolue si on le veut.

Je suis, agréé, mon cher
M. de la Collège, l'hon.
marché respectueux de mes
sentiments les plus dis.
tincts. Votre tout dévoué
Edmond Van Buren.



Je ne puis l'imprimer
Pres. de Linn.
27. VI. 96.

Mon cher et illustre Collège,

Merci de tout cœur pour
votre gracieuse lettre. Je
n'en puis y répondre de suite
n'ayant pas reçu Mr. La Fontaine
pendant quelques jours.

Il est très heureux de la pos.
sibilité de voir et mes amitiés
bien lui faire de la même
à Rostoff et acceptera
avec reconnaissance et de
amiablement tous les
dépenses arrivés sur lui.

Je prie de si cette époque
vous communique et me sera
à Rostoff, si y trouve le



Lige 14 X^{br} 1896.

Monsieur et Madame Couffin,

J'ai vu votre aimable
lettre et j'en ai grand plaisir
je vous remercie bien
Monsieur Couffin, et me suis
pas en un instant
je m'empresse de vous
remercier pour la
communication que
vous voulez bien me
faire. Aussi tôt j'en ai
fait mention à Madame
Couffin et de votre
part je m'empresse

Lige 19 X^{te} 1896.



Mon cher illustre Compère,

J'ai bien reçu la bonne que
vous m'avez bien voulu me
compère; j'en ai fait l'exa.
mme et pour la pousser
à l'accompagnement de quelques
Arachnoides de la zone du
Nord.

La bourse que vous avez dévoué
lui n'est pas une Arach-
noides albida. Elle est iden-
tifique à la bourse que Hook
a dévoué à l'île et je la dévoue
à vous, aux environs de
Naples, et je suis bien sûr
que vous pouvez en faire
l'étude. Votre exemplaire
qui porte 3 Compères de l'île.
Cela bien développé et

J'ai bien reçu la bonne que
vous m'avez bien voulu me
compère; j'en ai fait l'exa.
mme et pour la pousser
à l'accompagnement de quelques
Arachnoides de la zone du
Nord.

de
Instruction publique
du
Belgique

1898.

Van-Beelden et autres



que le Gouvernement de
Puis de l'école infir à l'éc.
Même les services que vous
avez rendus à la Suisse
et aux nombreux Savants
Belges que vous avez de
généreusement accueillis
sans tar les vos services.
Je tiens de lui l'écrire pour
lui rappeler la Cause.
D'ailleurs de dimanche.
J'ai l'espérance que justice
vous sera enfin rendue.
Je suis très fier de ce que
vous me dites de votre
santé. J'ai l'espérance que
votre séjour aux eaux
thermales vous soulagera
et vous guérira.
Croyez-moi, cher Monsieur
Compteur votre respectueux
ami et très affectueux
ami Jean Van Den Berg.



Octobre 28. 1898.

Mon cher Monsieur Compteur,

La lettre que vous avez
bien voulu m'écrire et
elle sans il a été donné
lecture à l'innocent
Célestin de dimanche
dernier n'ont touché
au plus profond de
mon cœur. Je vous
en remercie et vous
en suis sincèrement
redevable. L'Hom.
Même que vous avez
bien voulu rendre,
une fois de plus, à
la mission de mon

Je n'ai pu en voir
qu'un, le plus précieux
de tous ceux qu'il a
écrits, parce qu'il est
celui de celui qui se
sont, avec les autres.
Vestiges du monde
entier, comme le
plus illustre, comme
le plus glorieux d'ici.
J'ai vu des sciences
Zoologiques de l'époque.
Je suis de terminer l'é-
tude de l'Anthropologie
provenant de l'expédition
de Hensley. J'ai vu
l'homme de vous
adresser, sans peu de
jours, le premier

exemplaire de mes titres
à part. J'ai fait à cette
occasion une étude ex-
tensive de vos travaux
sur les Hexactinaria
et les Anthipathes et
cette étude a augmenté
mon admiration pour
votre profonde
admiration que j'ai
fait pour vos magnifi-
ques travaux et vos in-
nombreables découvertes.
Les travaux sur la
jeunesse de l'homme
me sont.

Le Ministre de l'Instruction
Publique a été
assésé aux fêtes de
l'année dernière. J'ai
visité auprès de lui pour



Fredericksoord
 Hollande
 7 Avril 1898.

Mon cher et bon cousin
 Collignon,

J'ai été ici depuis
 quelques jours pour
 un voyage à l'hôpital
 et faire quelques
 Corps. - J'espère
 avec beaucoup d'ardeur.

J'ai une lettre de
 l'été que j'ai t'en.
 très bien faite et
 que je vous envoie
 n'importe à quel
 instant.

Monsieur Schoellkopf
est notre Ministre
de l'Instruction publique.
Gen. Une discussion
se so peut élever
à la nomination.
Je compte dans votre
intérêt sur votre
bonté sans plus de
jeune.

Bien des pures intentions
et ainsi votre intérêt
vous en toute,

Edouard Paul Brandy



Monsieur cher Édouard,

Nos pensées se sont rencontrées, j'avais déjà fait une démarche pour obtenir la croix d'officier de l'ordre de Léopold pour M. de Landry & Filhol. — Je vais faire une démarche pour que le collier de commandeur soit accordé à M^e de Lacabe Duteil.
Je vous tiendrai au courant

Affectueusement à vous

~~_____~~
+ Kollaerz
2 Août 98.

que le Gouvernement Belge
admettrait sous les ministres
supérieurs d'un des servants
que nous, ~~Belges~~ Belges, nous préférions au
présent rang de chef.
Les titres de notre époux
sont à ce sujet mon vie.
Sire et d'ailleurs à la gentille
dans ceux de nos les droits.
Depuis ma dernière lettre
je n'ai plus que de bon
d'elles de Bruxelles. Le ob.
Sire prolongé du Roi
n'est-à-dire, la cause
du retard apporté dans
votre nomination.
J'ai pu cependant vous
dire précédemment
que l'assenti a été signé
par Sa Majesté.



Rochfort 21. VIII. 98.

Monsieur d'Alton Pothier,

A mon retour de Hollande
où j'ai passé trois semaines
à la chasse aux oiseaux
d'eau, j'ai trouvé à dix
heures de chez moi que l'on
m'avait fait l'honneur de
m'écrire pour m'y rappeler
une visite que vous aviez
faite à mon regrette père
à Brabant, il y a bien des
années. Combien j'
t'ignore; mais que je
suis sûr d'être, j'en ai
pensé une fois au
très bien. Je me rappelle
dans ces occasions que je
ai l'honneur de vous
avoir retenu à la gare.

J'ai jamais pu le
souvenir de votre noble
et ingénieux physiologiste.
Je me rappelle qu'après
votre départ, mon père
m'a fait venir à votre dépôt
de tous livres en Algérie
jeunes & étudiés l'histoire
du Corail. Je me rappelle
qu'il m'aurait dit tout
ce qu'il me disait que
cette mission faisait pro-
bablement de vous une
des célébrités de l'époque.
Depuis le temps le monde
à La Caze, que vous deviez
avoir fini récemment
mon père, vos lettres qui
m'avaient tout fait
le Corail et l'idée que
l'étude d'un animal

peut donner le globe
se trouvent insolubles.
Mais les vains mon esprit
quand plus tard j'ai été en
état de lire et de comprendre
de vos admirables ouvrages
de mon maître Auguste &
la portée de vos observa-
tions d'écarts, d'apprécier
les immenses services que
vous avez rendus à la
Zoologie et aux Zoologistes
de tous pays, mes sentiments
à votre égard, peut être
devenus constants et
vrais amis, n'ont pas
changé de nature. Le Corail
une grande joie pour moi
de pouvoir dans un moment



Le sans nom de
la que sans pourby
vins ma vie de vos
intention en la que
Puis comme la tête sur
de l'œuvre pendant de
l'Institut de France.
Puis le serait ce sans
social pour me le
plus haut à l'œuvre
de mes travaux.

Puis le crime, meurtre
et l'homme à l'œuvre,
à mes sentiments
de profonde tristesse.
Puis. Je te tout de bien!

Pouard Van Bonville

avait été l'avis des
tuteurs de notre Gouven.
venant en ce qui tou-
che l'usage et en ce qui
concerne M. Desjardins
Gaudry et Feltol; qui il
ignoroit le Cense
du retard, mais qu'il
pouvait m'assurer
que le retard ne dépend
pas de leur volonté
de Gouvennement
Belge. Il m'a promis
de m'en informer s'il
gna, les journaux les plus
dignes étant remplis
d'articles de ce genre
à la signature de la loi.



Lige 17th 1898.

Monsieur le Ministre l'Intérieur,

Dans une lettre que
m'adressait au Com. mu-
Comm. de mois d'Avril,
lettre que j'ai eu
grand plaisir à vous
travaux m'ont, votre
Ministre de l'Intérieur
et de l'Instruction pu-
blique me faisait
savoir que, appréciant
le bien fondé d'une
requête que je lui avais
adressée, il le proposait,
en vous adressant le
Collège de Com. mu-
Comm.

de notre ordre national
de la Compagnie la haute
position que vous vous
êtes acquise dans les
services militaires précédents
et les services multiples
que vous avez rendus
aux Sociétés Belges.
N'ayant reçu aucune
information ultérieure
je lui ai écrit au Com.
Municipal le 2 Septembre
pour lui demander un
ou itinéraire les choses.
Je n'ai reçu aucune réponse
à cette lettre.
Desout me rendra à Paris
elles auront lieu samedi
pour assister à la séance

Musuelle de notre Académie
des Sciences, j'ai demandé
à être reçu par le Ministre
Schottlaers. Il m'a dit
que tout d'abord il accor-
dait à une épreuve devant
lui de ma négociation
possible entre notre Mi-
nistère des Affaires étran-
gères et le Ministère des
Affaires étrangères du pays
auquel appartenait la
personne à laquelle on
désire accorder la distinc-
tion; que dès le Com. mun.
Cemuel de mais s'élève
le Ministère des Affaires
étrangères de France



J'ai vu ce petit objet.
Le port le moi en
Lipsius et Tischer
et Kist un exemplaire
de mes Contes de la vieillesse
J'espère qu'il est sous
son bon patronage
et que vous voudrez
bien le recevoir comme
un témoignage
de profonde amitié
restera.

J'espère que toute santé
est entièrement rétablie
et s'acquiescent.
M. Froment qui
j'ai vu samedi m'a

Die qu'it a en la p'te
Sic d. dans tous : P'os.
Coff d. qu'is sans a
trouvé exaltate bien.

Puilly ayein, Monsieur
villotte aujour,
Hapussiers roque.
L'usage de mes d'au.
mets tout d'aujourd.

Edmond Paris-Benard

J. Le vis bien l'usage de
pouvoir m'y rendre.

J. suis bien content
de la que l'ancien Smith
n'ait été soumis à la
promesse que m'aurait
faite votre Ministère
et que j. me sois
gardé de vous faire part
de j. n'aurais été
d'ailleurs, qu'après cette
promesse, votre Gouvern.
aurait eu à tenir
à honneur de vous
avoir en honneur qui
vous est de à tout de
têtes. J. me rends bien
Compte que la haute
position que vous occupez

Lige 2 Mars 1844.

Cher et illustre Collègue,



J'eusse été profondément
honoré d'être nommé
Correspondant de l'Insti-
tut de France. Le seul
fait d'avoir été présenté
et d'avoir obtenu huit
voix est déjà un don.
Mais vous j. l'avez tout
le prix; mais ce qui
à mes yeux donne à
cette présentation sa
valeur c'est que c'est
à vous que j. le dois.
J. vous en exprime ma
fin de profonde reconnaissance.
Merci de
tout ce que vous avez fait

arrivé à Boston que mon
nom fut porté seul
comme second candidat
et d'arriver ici à présent
préparé le mieux pour
le moment où une telle
volonté s'en fera
à la prochaine. J'ignore
quels sont les membres
de l'Académie qui ont
bien voulu voter pour
moi. Je ne puis donc
le leur dire. Puis-je
dans un autre de leur
dir, si l'occasion se
présentait, Carabin
Je leur en suis à com-
mencer.

Je te prie de bien me dire que
j'ignore le plus tôt de
si tu n'as pas mis l'attention
de Roscuff et de Bourget.
Le résultat de la proposition
d'exclusion que tu me sou-
viens d'avoir bien voulu
m'envoyer
J'ai examiné la question
de savoir s'il n'y avait
pas moyen pour moi d'y
prendre part. Malheureusement
comme j'ai accepté d'être
le titulaire d'une mine et
une personne qui se met
le 3 avril et je ne pourrais
pas d'accomplir ma tâche
absolue à ce moment.
Si tu n'as rien de mieux
à me proposer

Révoez, mon cher et
illustre Polignac, avec
mes vifs et affectueux
souhaits, l'h.
passion de mes senti-
ments de profond
respect et d'admiration
d'assurance

Esmeved Van Bonin

de la même façon,
le profond respect d'une
vassalité universellement
reconnue vous se heurte
à ce point au-dessus
d'une distinction de
signification d'un
gouvernement étranger,
que vous voyez être fait
par suite à ce genre
d'assurance. Ceci cause
ma composition c'est, d'une
part, le départ de parole
du Ministre, c'est, d'autre
part, la partie que j'ai
consignée en deux paragraphes
avant que l'arrêté fut
signé.

J'ai à cet égard passé
à la suite. En 8^h j. suis
allé voir M^{re} Scholbert

qui m'a dit que le propo-
sition était faite & que
l'on n'attendait pour
présenter l'arrêté à
la signature du Roi que
l'absence de la guerre.
moment d'urgence.

Le Journal f. lui en a été
profitant de moment au
lieu lui rappeler sa
promesse.

Il m'a répondu en
me adressant les meilleurs
souhaits; mais pas un
mot ultérieurement à
l'hôpital principal de
me le dire.

Le premier Samedi de
l'été, j'ai vu le digne
ministre & son

Alcaldia J. me suis
rendu au Ministère
demandant à son
pour le Ministère. Il m'a
dit qu'il n'y avait que le Mi-
nistre était en conférence
et qu'il en pouvait
me le dire. -

J. suis à Bordeaux
 Samedi. J'ai vu de mon
rien au Ministère et
ce serait une grande
faute pour moi de se
pouvoir sans dire, après
cette visite, que je suis
retourné. Quei qu'il arrive
J. n'abandonnerai la
partie qui après l'avoir
gagné.



et l'émancipation des
Sclaves, a combattu l'in-
fluence du Ministère. Tout
au plus aurait-M. Canning
pu à l'occasion de l'écrit Mon-
sieur Gaudry; mais il n'y
a pas eu de l'un ou de l'autre
une discussion, pas plus
qu'à Mr. Fithol! Le Ministère
est bien sûr qu'il ne peut
avoir pas de corrélation
Gaudry seul, a pu le lire.
L'union de n'accorder aucune
l'éducation! Il ne lui a
pas écrit, à Mr. le Ministre,
de la manière à l'organe.
Mais qu'il avait pu voir
un de moi!
Pourquoi les Ministres de
Laurain ont-ils pris cette
attitude? Je l'ignore.

Elle dit que l'écrit de
qui ai pris l'initiative
auprès de Mr. Schottart?
C'est bien possible; mais
alors pour quoi faire une
discussion entre Mr.
Gaudry d'un part, Mr. de
Laurain et Mr. Fithol de
l'autre? Est-ce pour
des raisons politiques
ou religieuses au sujet
de la question de l'éducation?
Je ignore à quel point
on l'a traité et à quel
point Mr. Gaudry. A-t-on
crainu, en accordant les
discussions, de relever
l'importance de la
manifestation de l'union?
Pour les raisons de
de la loi en ce point
avait été d'être personnel
gratuitement auprès de l'autorité



J'en suis beaucoup pour
mon pays.

Accablement sans s'en
être pas à servir et
en une d'excitation!

Mais j'en suis beaucoup de
sans avoir écrit à la
suite. J'en suis bien de
doutable bien en ce
que l'écrit. Il ne me
paraît pas, que l'après
la lettre du Ministre
à l'usage que c'est en
deux, qu'on j'ai été
à Paris en 8^{me}, les noms.
notions j'en suis bien
peut-être d'une suite. J'ai
été avec moi pour
avoir été sans le
parole de M. Schœffer!

Juste ta' Amour de
Sain mon Amour
au second illustre
qui a la s'haba au
premier very 30 Toob.
Juste de l'acte au sein
Juste de l'habitation de
Banyuls et de Roscoff,
qui a rendu d'ici appui.
liables desiens à ma
vie de Naturalistes
Belges, à l'ami d'Émile
de mon cher et d'Émile
J'ai!

Juste ayant, mon cher
à l'illustre Maître, l'Am.
may de mon respect
et de mon affection.

Edouard Van Beneden

Résimont par Harslange
S. VIII. 99.



Mon cher et tendre Pâquier,

J'ai mis si peu de temps à te
répondre. Mais malheureusement
nous avons tous les yeux
sur toutes les avenues!
Les engagements
que j'ai pris et transmis
sont absolument
certaines. Le mobile
seul est variable.
L'opposition était
elle dirigée contre vous
personnellement ou
contre la source
dans la circonstance
que j'ai bien interrompu
et à l'un ou l'autre
me fuyait sur toute

Je vous prie de m'excuser
de ne pas vous avoir écrit plus
tôt. Mais malheureusement
nous avons tous les yeux
sur toutes les avenues!
Les engagements
que j'ai pris et transmis
sont absolument
certaines. Le mobile
seul est variable.
L'opposition était
elle dirigée contre vous
personnellement ou
contre la source
dans la circonstance
que j'ai bien interrompu
et à l'un ou l'autre
me fuyait sur toute

Se l'on en veut ainsi la
littérature de quantité
on sait. Si on veut observer
qui parle et l'écriture de
tout ce qui a été observé
ailleurs. Se l'on cherche
ainsi à jeter la lumière
dans la science!

Si l'Université de Louvain
peut être la science, elle
doit être la science vivante
à notre époque, qui
a tant contribué à la
réputation de cette Université.
Aucun de ces missionnaires
n'a vécu pour la science,
aucun des affiliés à l'Éd.
Société Casanovi, Gibbon
et C^{ie} n'a écrit en l'honneur
de la science.
Les collections qui ont été
faites ont été en grande



Louvain le 14. II. 1900.

Cher et Honorable Collègue,

J'ai vu avec plaisir de la
bonne idée que vous avez eue
de me donner de vos nouvelles.
Je suis très content que
votre activité ne se soit
pas et que vous n'ayez
toujours à accomplir votre
admirable collection
de Bannings. J'ai vu aussi
de vous avec Racourton,
qui travaille à reporter entre
les deux continents le matériel
de l'Université par la Belgique.
Je me suis chargé de l'Éd.
et de la description de ces
ouvrages de plusieurs de
Gibbons et aussi de la
de Cas. Il y a quelques
manuscrits, mais rien
de particulièrement intéressant
(en matière de Pennsylvanie)

J. n'ai aucun rapport
avec Lorraine. Le pardon
n'a qui a obtenu la
Succession de mon tonton
Père, le nommé Gibson,
et un pauvre vie, que
je suis tenu à distance.

Les gens n'ont ni le
respect de la science, ni
l'amour de la vérité.

Ils craignent tenir la parole
religieuse et celle de leur
suffrage. Et comme ils n'osent
rien, au point de vue
des intérêts religieux, les
pauvres saints. Les gens
avec les Confrères
qu'ils entraînent, ils
s'occupent de science pour
prouver la cathédrale
et l'indivisibilité. Voyez

L'aveu de saint Cernoy,
le chef d'état. Le but est
d'établir que les prêtres
n'ont ni dogmes ni sont
devenus à aucun lieu,
que c'est un même phénomène
pour être la cause grave
des processus les plus
divers. Le saint Gibson
a fait un grand mission
pour établir que, voyez
même espèce animale,
les prométhéides peuvent
se former dans les plantes
nouveaux introduits entre
eux! Et Cernoy a publié
un fait d'observation
pour prouver que la vie:
des individus de cette
peut être le résultat
des phénomènes et les
les plus différents!

des Mémoires. Vous le
savez très bien que c'est
un projet. J'ai en un
fois de plus l'occasion
en étudiant à qui s'il
faut se l'anatomie
de ces années, d'admi-
ner l'exactitude et la
perfection de vos obser-
vations. C'est toujours
un sujet de profane
étonnement pour moi
de voir combien, avec les
méthodes que vous avez
employées, vous avez
pu pousser, jusqu'à
les plus délicates de l'art,
l'étude de l'anatomie
et de l'écoulement.

Pour ce qui est de l'Anatomie
Médicale, l'expression de
vos sentiments les plus
dignes. Je vous salue
avec toute affection.



partie remises sous les
Cavaliers et une suite de
pièces importantes ren-
dus au Musée de Bonn.
elles. — Son nom n'est jamais
été sous l'oubliement
de ces Mémoires. Il faut
cela pour que l'on sache
de la science pour elle-même
et qu'il s'est toujours
occupé à s'occuper de
l'intérêt de la bonne cause.

J'ai été certain de l'inté-
rêt de ces Mémoires
auprès du Ministère de l'Éduc.
Générale sans l'affaire que
vous savez. J'ai été mes
embarras de l'im-
pression française dans
le Ministère de l'Instruction
Publique de l'Éducation
Générale. Il a
été rempli par un
autre L'Université de la France.

J. n'ai pas eu de voir
Boutin depuis & lui la
question qui me tient à
cœur, mais en ce qui se
r'écrit en une lettre
ou réussit, alors que, après
promesse formelle, j'ai
fini par échouer auprès
d'un ami, Schottart.
Mes efforts servir de rien.
M. Schottart qui s'est
en moi prochain. Les
Chambres ont voté une
motion lui élevant
bénéfice sur le point
de la représentation
proportionnelle. D.
H. a des hommes les plus
ambitieux et notre
parti libéral, il est
très probable que les
éléments seront renoués.

Ce fut la "cause" ma
recherche."
Je me rendrai certainement
à Paris dans le cours
de cette année. J'ai peu
mis de faire, pour la
Section d'Anatomie de
Cuzco & Mibeim, un
rapport sur les questions
qui se rattachent à la
morphologie de la noblesse.
J'espère bien avoir le
plaisir de vous voir
à Paris à cette occasion,
mais que sans orgueil.
Boutin de faire votre
causé pendant le semestre
d'été.
D'une de mes lettres vous
meut d'émouvoir un bon
travail sur le développement
ment de la branche al



Résidence par Hambourg
Belgique
21. 11. 1900.

Monsieur et Madame Maitte,

Je tiens d'apprendre le
le projet de mariage fort
heureux, dont l'initiative
de Barckhausen a pris
l'initiative et dont
vous avez l'objet vers
la fin de la semaine.

Je tiens d'envoyer mon
adhésion à cette ma-
riage fort heureux. En fin
de l'initiative de
vous offrir votre toute
l'Espagne a exprimé
le sentiment de l'uni-
versalité de l'Europe
internationale de l'Europe

admission pour le
Savoir & pour son
aune, l'indignité &
à l'anniversaire on se rend
les écrivains de l'époque
moins à la science,
sans le cours d'un
langue et de l'histoire
Carrière.

Mais plus que moi
s'annonce les deux
morts. Aussi quelle
mon sentiment un regard,
mais une telle épreuve
que l'ignorance de son
pouvoir me rendra
à Paris dimanche
pour vous présenter
par son nom et mes
félicitations.

J'ai sans cesse été par
l'État et une pensée
triste m'en, presque
faute d'arriver à son et
l'agne d'apoplexie.
L'État et son plus
grave et d'un moment
à l'autre elle peut nous
être ravie!

Mais vraiment c'est que
je parle à propos de l'État
et d'après aux applaudis.
Pommes enthouliastes
qui accueillent avec les
choses qui nous se sent
ou nous

Reuz, l'État et
l'État maître, l'oppression
de nos sentiments les pen-
sées de l'État.
Edmond de Bonville.



Monsieur le Comte Edouard,

J'ai vu M^r le Ministre de
l'Intérieur et j'ai fait tout
ce que j'ai pu pour que
vous obtussiez les distinctions
que vous demandez. Je le ferai
pour reconnaître les services
rendus à nos nationaux par
les illustres savants que vous
signalez et aussi en souve-
nir de nos bonnes, chères et
meilleures relations d'amitié.

Croyez, Monsieur le Comte Edouard, à
mes sentiments les meilleurs

Le Comte de Schollay
Paris le 17 juin 1901

avaient pendant de leur
jeune enfance avaient
généralement les
parents de nos la base.
L'été à la jeunesse de
nos mat' au sang. J'ai
proposé à la classe
de prendre l'avis de la classe
auprès du Gouvernement
pour qu'un nouveau
travail soit vu
nécessaire, si on de
la haute par la
que vous se croyez dans
la ligne d'Horvont,
finir en fin de l'œuvre,
mettre les services
qui vous avez rendus
à la Polonois. J'ai
fait savoir qu'un
autre nom a été
fait à l'œuvre



M. de Révision
par Horvont
24 Juin 1911.

Cher et bon maître,

J'ai vu le maître
Notre tâche est
de vous dire la fois
que j'ai approuvé
en laissant. J'ai
appris à la maison
à l'école de ma mère
et regrette peu, à voir
dans l'Institut de France
le premier temps de la
de monde à l'Institut
l'admission de l'œuvre
qui a été de l'œuvre
sans de l'Institut
avec le plus grand
honneur qui peut de
être à un travail.

constitués à votre part
un véritable sein de
patrie. Le Classe, à
l'unanimité, a décidé
qu'il ne peut pas être
gagné si son secrétaire
perpétuel la déserte
dès qu'il s'agit. C'est
la première fois, depuis
sa fondation, que
l'Académie intervient
auprès du gouverneur.
Nous ~~avons~~ ^{avons} ~~de~~ ^{de}
besoin. Le Classe, certain
à tous les présents,
vous montre à tout
au moins que tous
ceux qui s'occupent
de science en Belgique
sont le plus vigoureux
et vous leur rendent l'honneur
qu'ils méritent et de

à tant de bonté.



Je me suis vu en un seul point
de votre lettre à un homme ayant mangé de pain de
beaucoup de la France, et de
tous à son tour dans les
attentes de son retour.
Je me suis vu en un seul point
à votre ancien Ministre
et l'habilement pour lui
rappeler le passé, lui
faire connaître la situation
présente et l'avenir
et lui demander de voir
son collègue et lui
en dire à son tour et lui
de votre Compagnie. Je lui
ai rappelé aussi M. M.
Gardier et Fichol. Je leur
Comme moi je la réponde.
Ritoy en un seul point
chez son Ministre, tous
mes vœux constants, avec
l'expression de mes senti-
ments les plus affectueux
et les plus dévoués.
Edouard Marc Bonvalley.

Si je t'ai présenté en
1^{er} l. que en regard?
Sais pas avec tes
mille et mille
lettre que L. Perrin
m'a écrite, il y a 8
jours, que travail
et t'as écrit présente
par le Perrin un
mon temps que moi.
Mais il me me dit
pas qui les a présentés,
ni sans quel ordre
de quel fait les
présentations. Votre
lettre me fait savoir
le chose. J'ai en, par
un ton, la triste
fortune, j'aurais voulu
pendant des années
mon activité et mon
bon à un bon me

Redmond 27 Juin
1901

Cher et bien! Martin,

Arant mon d. de la
votre lettre je me
suis bien rendu compte
de tout ce que j'en
sais. C'est la haute
autorité de mes
jours, au point de
vous (vos collègues
d. l'Institut, mon
subordonné en raison
de votre compétence
indivisible, mais de
votre noble caractère
qui attire l'attention
de ceux qui vous
trouvent.

J'ai été un peu
d'ignorance d. l'Institut
d. présentations.

qui n'a de sa vie que pour l'ingratitude.
Je l'ai fait la qu'il est comme homme
d. Stine; il est devenu mon implacable
ennemi. Mais j'ai été si d'une étroite amitié
avec celui qui vous a proposé de le nommer mon
père, après avoir été l'ami de mon
même parent. Il faut croire que l'in-
gratitude rapproche les cœurs bien plus.

Je suis sûr que mon nom seul
d. l'ague vous a déjà fait pour assurer
mon élection, mais aussi de savoir
que vous accordez, à cette occasion, à
mon cher et aimé père. Combien il
insiste sur la nomination et de

cette immense multitude, lui qui fut le modèle
de père!

Vous m'avez dit que votre chère sera l'essai.
Nouvelles apprises pour tous les parents.
Je connais mes amis sur l'île de Belye
où ils se sont bien d'être à l'écouter avec
joie. Odium ecclesiasticum.

Je suis très-pain d'appréhender pour votre
lettre que vous avez souffert de crises
d'asthme. Je fais des vœux pour que
votre santé se rétablisse à bref délai.
Je vous adresse, cher et aimé maître,
avec la nouvelle expression de mon
attachement, l'hommage de
mon respect et de mon affection.
Votre tout dévoué
Edouard de Mély